

Introducción

Revisitando la maternidad como problema social, político, económico y jurídico.
Objeto de estudio clásico de las teorías feministas.
Hoy vuelve a ser tema de discusión en las ciencias sociales.

Metodología

Objetivos:
* Problematicación de la maternidad desde las teorías feministas.
* Representaciones y desigualdad de género en las experiencias de maternidad y profesión.

Hipótesis de partida:
La maternidad como rémora profesional en el itinerario biográfico de las mujeres.

Triangulación de fuentes:
* Trabajo de campo: 15 'entrevistas en profundidad' a mujeres entre 25 y 35 años de distintas profesiones, madres y no-madres en España.
* Dossier de prensa.
* Exploración estadística "Mujeres en cifras" Instituto de la mujer - Eurostat.

Fundamentación teórica

'Vocación natural' y 'Destino fisiológico'. Simone de Beauvoir (1949)
Discursos normativos y discursos biográficos. Adrienne Rich (1976)
Ejercicio de la maternidad o parentalidad compartida. Nancy Chodorow (1978)
Desmitificar el 'Instinto maternal'. Elizabeth Banditer (1980)
Distintas posibilidades de la maternidad como práctica cultural. Judith Butler (1990)
El mito de la madre feliz. Amparo Moreno (1994)
Ideología de la maternidad intensiva. Sharon Hays (1996)
Las figuras de la maternidad como productoras de sentido. Silvia Tubert (2001)
Maternidad: el otro trabajo invisible. Mabel Burín (2002)
Precarización en el empleo y maternidad. Malenfant y Koninch (2002)
Mujeres gestantes y madres en gestación. Elixabete Imaz (2008)

Resultados del análisis cualitativo

De beca en beca y sin proyectos de maternidad

Los proyectos profesionales como 'universo de referencia' y los proyectos de maternidad como 'instinto tardío'.
"Ahora me estoy reconciliando un poco más con la maternidad... he vivido una época de ciertos celos hacia esa idea... de luchar contra la idea de que... si las mujeres no somos madres, no estamos completas..." (EP 1: no-madre, becaria de formación, 28 años)

"La verdad... tenía otras metas... mi ilusión era tener el doctorado... y poder llegar a ser investigadora... no me he planteado tener hijos... todavía me queda un poco lejos..." (EP 4: no-madre, investigadora asociada, 32 años)

La maternidad y la profesión: ¿vocaciones encontradas?

Sostenibilidad de la vida: tensión y equilibrio entre la maternidad y la profesión como proyectos vitales.
"Soy mamá de vocación, encantada porque los recibí ya en una edad madura, incluso cuando ya me había doctorado... con lo cual mis niños llegaron cuando yo tenía mis tareas del espacio laboral ya hechas." (EP 5: madre, investigadora, 34 años)

La "vuelta al hogar": de profesional a maruja de lujo.

Sincretismo de género: disputa entre los valores tradicionales y modernos.
"entonces voy a dejar de trabajar... me apetece descansar un poco... quiero estar tranquilita con mis niños y de maruja... es una mezcla de todo... y ahora mi marido de momento, me lo puede permitir." (EP 10: madre, directora de depto. 34 años)

Conclusiones

Los significados sociales de la maternidad están cambiando culturalmente.
La maternidad es una cuestión social y política.
SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA = DESIGUALDAD DE GÉNERO
Los 'espacios profesionales' como 'espacios de individualización'

Maternidades

entre el mérito
social
y la rémora
profesional

Autoras:
Metxi Bogino Larrambeberre-
Becaria FPU en el depto.
sociología- Universidad pública
de Navarra. Máster en Estudios
Interdisciplinares de Género,
Universidad Autónoma de Madrid.
metxi.bogino@unavarra.es

Valeria Cis- Ilustradora de literatura
infantil- Argentina. www.valeriacis.com
valeria@valeriacis.com.ar